











### FELICIDADES, TIERRA AMADA DE CHUQUISACA

I Grito Libertario del 25 de mayo de 1809 fue el acontecimiento más notable en América, según cronistas, pero la historia del departamento y especialmente de Sucre, la Capital Constitucional del Estado Plurinacional de Bolivia, es más ilustrada.

Sucre alberga la Universidad Mayor Real y Pontificia de San Francisco Xavier de Chuquisaca, que en marzo cumplió 400 años, donde se forjaron las ideas libertadoras y sigue formando profesionales de alto valor académico.

En 1558, Chuquisaca gozaba de gran prestigio como sede de la Audiencia de Charcas. Actualmente es sede del Poder Judicial.

El centro de la ciudad ostenta el título de Patrimonio Cultural de la Humanidad, declarado por la Unesco el 13 de diciembre de 1991, por sus valores históricos, culturales y la conservación de su estilo arquitectónico colonial.

Chuquisaca se ubica al sureste del país y cuenta con 10 provincias: Oropeza, Juana Azurduy, Jaime Zudáñez, Tomina, Hernando Siles, Yamparáez, Nor Cinti, Sud Cinti, Belisario Boeto y Luis Calvo; así como 29 municipios.





### **CONTRA EL COVID-19 ES ANUAL, JUNTOS VENCIMOS A LA ENFERMEDAD**

ara superar la COVID-19 en Chuquisaca se realizaron más de 389 mil pruebas de Se aplicaron testeo de manera lineamientos mediante gratuita de bioseguridad y se gestiones del Gobierno fortalecieron procedimientos para vacunarse con esta dosis. dotaron como la vigilancia nacional se epidemiológica y la red 1,3 millones de dosis de vigilancia genómica, de vacunas para evitar que permitieron enfrentar complicaciones graves la pandemia y estar de la enfermedad. preparados ante otras

enfermedades. En el último trimestre del 2023, el Gobierno distribuyó un nuevo lote vacunas, pediátricas y de adultos, para reforzar la aplicación anual de las

dosis, que protegen no solamente del virus original de la COVID-19, sino también de la variante ómicron, es por ello que la población debe seguir acudiendo a su centro de salud más cercano

La llegada de la pandemia de COVID-19 afectó la economía del país y del mundo, pero con la fortaleza del pueblo se logró vencer a la enfermedad, mientras el Gobierno no descuidó la atención de programas esenciales contribuyendo a una salud integral, en el marco de la reconstrucción económica.



l Bono Juana Azurduy es un incentivo económico para mujeres gestantes condicionado al cumplimiento de cuatro controles prenatales, parto institucional y control post parto.

Para niños y niñas menores de dos años condicionado a 12 controles integrales de salud bimensual. En ambos casos no deben contar con seguro de salud.

Desde la gestión 2021 hasta la fecha, se pagó a los chuquisaqueños más de 33 millones de bolivianos y se entregó más de 72 mil paquetes del Subsidio Prenatal por la Vida.

### PASOS PARA ACCEDER AL **BONO JUANA AZURDUY:**

- 1. La embarazada y el niño o niña menor a dos años, NO deberán contar con un seguro de salud social a corto plazo.
- 2. En el Centro de Salud más cercano a su domicilio. la embarazada podrá realizar su control prenatal y el niño o niña recibir su control integral de salud.
- 3. Visitar al médico del Bono Juana Azurduy para habilitar sus cobros.
- 4. La embarazada debe presentar su carnet de identidad, una fotocopia y el carnet de control pre natal para su registro al bono. En el caso de la niña o niño deberá presentar el certificado de nacimiento, carnet de vacunas y carnet de identidad de la madre o tutor.
- 5. Deberá aproximarse a las entidades financieras autorizadas, previos controles y podrá cobrar su incentivo económico.



n un acto emotivo, el Gobierno nacional firmó convenios intergubernativos con los 29 municipios de Chuquisaca que les permitirá a los acaldes acceder a más recursos económicos para fortalecer centros de salud y hospitales con equipamiento de última tecnología en favor de la salud y bienestar de la población de todo el departamento.

La firma de los documentos de prestado del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) es de 16 millones de dólares para equipar 121 Establecimientos de Salud, de los cuales el 91% son de primer nivel (110), 6% de segundo nivel (7) y 3% de tercer nivel (4); asimismo se fortalecerá un laboratorio de referencia departamental.

"Necesitamos equipar a nuestros hospitales, a nuestros centros de salud, con material para que nuestros médicos y enfermeras puedan desenvolverse adecuadamente y lo más importante atender con mucha calidez humana a la población. Aquí estamos haciendo salud para todo el pueblo boliviano"

#### Luis Arce Catacora

Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia



Ante un auditorio lleno de representantes de todos los municipios de departamento de Chuquisaca, el Primer Mandatario pidió a los alcaldes el compromiso de los gobiernos subnacionales para garantizar el acceso universal a la salud de la población.

"Este proyecto que hoy día nosotros tenemos para el equipamiento médico es un proyecto de inversión que nuestro Presidente ha luchado por conseguir, porque quiere que todos estemos en las mismas condiciones, que haya mejores condiciones en los centros de salud de primer nivel, en las postas de salud, en los segundos niveles, centros de salud integral y los terceros niveles", señaló la Ministra de Salud y Deportes, María Renée Castro.

Después de salvar los trámites administrativos, los municipios lograron entregar la documentación relevante para la firma final del documento que los beneficiará con equipamiento asistencial y hospitalario, equipos de rayos X y ecógrafos, unidades de terapia intensiva neonatal, equipos de telesalud, refrigeradores para garantizar la cadena de frío de las vacunas, equipos de hemodiálisis, laboratorios y otros dependiendo de las necesidades de cada región.



### MI SONRISA A LOS ADULTOS MAYORES



a función masticatoria en adultos mayores es de vital importancia, el dirgerir los alimentos correctamente masticados conlleva un mejor desempeño estomacal y por ende una mejor calidad de vida. Es por eso que el Gobierno dotó de más de 2.700 prótesis dentales a los adultos mayores en Chuquisaca.

El devolver la sonrisa a los adultos mayores afianza su seguridad y mejora la autoestima de la persona mayor; los ayuda a vocalizar mejor, por lo tanto, la comunicación para ellos es más efectiva.

Para estas acciones, el Gobierno nacional tiene vigente el programa "Mi Sonrisa" que se caracterizará por tener profesionales odontólogos y conductores de unidades móviles, ambulancias con equipo odontológico, que se desplaza para brindar atención de forma gratuita en todo el país.

En las unidades odontológicas se realizarán curaciones de caries, exodoncias, limpieza dental, extracciones, al igual que educación infantil para el adecuado lavado de los dientes y otros procedimientos necesarios fomentando también la buena alimentación.

Las ambulancias están debidamente equipadas para la toma de Rayos X de esa forma simplificar los procedimientos y gastos económicos de la población.





# EL HOSPITAL DE SEGUNDO NIVEL MONTEAGUDO BENEFICIARÁ A MÁS DE 55 MIL PERSONAS

l Gobierno nacional inició con el proyecto de Construcción y Equipamiento del Hospital de Segundo Nivel Monteagudo, que se encuentra en fase de inversión, con recursos de más de Bs 118 millones y se prevé beneficiar a más de 55 mil habitantes de la Red de Salud Monteagudo.

Este hospital de Segundo Nivel, en su fase de operación plena contará con 70 camas de un total de 25 en hospitalización de especialidades médicas: ocho camas en hospitalización de especialidades quirúrgicas; seis camas en la unidad de cuidados intensivos; 17 camas en hospitalización ginecoobstétrica; dos camas en la unidad de cuidados intensivos; seis camas en hospitalización pediátrica; y seis camas en neonatología.

La obra se construye en una superficie de terreno de 25.087,76 metros cuadrados, la superficie para el hospital será de 7.784,63 metros cuadrados, distribuidas en dos niveles, una planta baja de 5.807,51metros cuadrados y una planta alta de 1.977,12 metros cuadrados.

Así también contará con servicios de: medicina interna, medicina general, ginecología-obstetricia, pediatría y neonatología, anestesiología, medicina general, odontología y odontopediatría; medicina tradicional, nutrición, psicología clínica, fisioterapia, terapia Intermedia e intensiva, rehabilitación, emergencias y urgencias; internación, hospital de día, telemedicina, laboratorio (clínico, microbiológico y hematología), unidad de hemodiálisis. servicio de transfusión de sangre, imagenología y medios de diagnóstico (rayos x, ecografía, tac), depósito transitorio de cadáveres, enfermería y vacunación.

## HISTÓRICO: SUCRE RECIBIÓ A LOS

olivia se inscribió en la historia como la sede de los I Juegos Bolivarianos de la juventud Sucre 2024, recibiendo, del 4 al 14 de abril, a siete países con más de 1.500 deportistas de 14 a 20 años, quienes compitieron en 24 deportes y 27 disciplinas.

Esta histórica competencia internacional se realizó por primera vez en Sucre, la capital de Bolivia, recibiendo delegaciones de Chile, Colombia, Venezuela, Perú, Panamá, Ecuador y por supuesto Bolivia, este último conformado por 246 representantes; además de 62 entrenadores, fisioterapeutas, kinesiólogos y médicos.

I JUEGOS BOLIVARIANOS DE LA JUVENTUD

El Gobierno nacional, se encargó de adecuar y modernizar la infraestructura del Polideportivo Garcilazo, la Piscina Olímpica y el Poligimnasio Max Toledo, con implementos deportivos y aparatos de última tecnología tanto para el registro de marcas como para el desarrollo de destrezas en gimnasia y otras disciplinas, con una inversión de más de Bs 20 millones.

En el Polideportivo Garcilazo, el suelo fue cambiado por un piso flotante homologado internacionalmente, con el fin de garantizar diciplinas como el voleibol, futsal, baloncesto y balonmano.

PENT

En la Piscina Olímpica se certificó la adquisición de un cronometraje a la altura de eventos internacionales y la renovación de Salas Vip con mueblería. A finales del año 2023, inició el refaccionamiento del techo, paredes externas, áreas comunes, entre otros.

Se cambiaron las calderas para garantizar que el agua se mantenga a 27 grados centígrados, cumpliendo así uno de los requisitos para la ejecución de competencias.

El Poligimnasio Max Toledo fue equipado con caballetes, pista de salto de caballo, aros de procesión, barras asimétricas, barras paralelas, vigas de equilibrio y piso de gimnasia rítmica.



Bolivia concluyó su participación brillando con nueve preseas de oro en las disciplinas de natación (2), pelota vasca (1) y taekwondo (1), ráquetbol (4) y boxeo (1); también se lograron 19 medallas de plata en beisbol, taekwondo, esgrima, natación, voleibol playa, tenis y 39 preseas de bronce en taekwondo, esgrima, natación, levantamiento de pesas, pelota vasca, baloncesto y bádminton, entre otras. Bolivia sumó 67 preseas que fueron ganadas por jóvenes con esfuerzo, dedicación y pasión.







# HOSPITAL DE TERCER NIVEL DE CHUQUISACA MARCHA AL 100%

no de los grandes anhelos de los chuquisaqueños es una realidad con el funcionamiento, en su primera fase, del Hospital de Tercer Nivel de Chuquisaca, emplazado en la zona de Lajastambo.

En abril se dio inicio, de forma oficial, al funcionamiento de los servicios de consulta externa, cardiología, neurología, reumatología, nefrología, cirugía general, gastroenterología, medicina interna, psicología, fisioterapia y rehabilitación, farmacia, laboratorio, imagenología.

El Gobierno nacional a través del Ministerio de Salud y Deportes asignaron 74 ítems para personal de bata blanca, entre los que se encuentran un equipo de especialistas de primer nivel; con este proyecto se logrará beneficiar a más de 637 mil habitantes del departamento.

La imponente infraestructura está construida en una superficie de 25.285 metros cuadrados y en su fase de operación plena, contará con 204 camas con capacidad para atender a 34 especialidades en más de 30 servicios médicos asistenciales, equipos de hemodiálisis, laboratorio totalmente equipado, helipuerto, albergue para familias, planta generadora de oxígeno y siete quirófanos con un enfoque especializado en resolver enfermedades cardiovasculares, convirtiéndose en un centro de referencia para el sur del país.

huquisaca contará también con una Unidad de Radioterapia que albergará equipamiento de última tecnología, entre ellos un acelerador lineal, un equipo de braquiterapia y un tomógrafo simulador.



La empresa Asociación Accidental Chuquisaca Avanza se adjudicó la construcción, equipamiento y puesta en marcha de la Unidad de Radioterapia, en la zona de Lajastambo, del municipio de Sucre.

Para esta obra el Gobierno garantizó el 100 por ciento de la inversión para ambicioso proyecto, el cual costará más Bs de 97 millones, financiado con recursos del Tesoro General de la Nación (TGN).

# LA UNIDAD DE RADIOTERAPIA EN MARCHA

La Unidad de Radioterapia no solo será referencia para los más de 600.000 chuquisaqueños sino de pacientes de otros departamentos y contará con equipamiento de última generación en las salas para braquiterapia de alta tasa, quimioterapia sensibilizante, medicina paliativa, psicología oncológica, nutrición oncológica, trabajo social, docencia e investigación, y telesalud.

La obra se emplazará en una superficie de 4.125 metros cuadrados, aledaña a las instalaciones del Hospital de Tercer Nivel en el municipio de Sucre.



# HOSPITALES Y EL GASTROENTEROLÓGICO BOLIVIANO JAPONÉS ESTÁN SIENDO EQUIPADOS



#### EQUIPAMIENTO DEL HOSPITAL DE SEGUNDO NIVEL DE CULPINA

El Hospital de Segundo Nivel de Culpina, la infraestructura fue ejecutada por la Unidad de Proyectos Especiales (UPRE) con una inversión de 42 millones de bolivianos y el equipamiento tiene una inversión de cerca de 51 millones de bolivianos, significando una inversión total de 93 millones de bolivianos.

### EQUIPAMIENTO DEL INSTITUTO GASTROENTEROLÓGICO BOLIVIANO JAPONÉS

Fortaleciendo la atención del Sistema Único de Salud (SUS), se realizó la entrega definitiva, al Instituto Gastroenterológico Boliviano Japonés, de equipamiento para las unidades de: emergencias, bloque quirúrgico, unidad de terapia intensiva, unidad de terapia intermedia, imagenología y laboratorio, con una inversión de alrededor de Bs 9,9 millones.





### EQUIPAMIENTO HOSPITAL SANTA BÁRBARA

También dentro del fortalecimiento al SUS, se realizó la dotación de equipamiento para las unidades de: emergencias, bloque quirúrgico, unidad de terapia intensiva, urgencia pediátrica, imagenología y laboratorio al Hospital Santa Bárbara, invirtiendo más de Bs 12 millones. De manera pronta, se dará inicio a la fase de entrega definitiva del equipamiento.



I Ministerio de Salud y Deportes, a (2), través de la Unidad de Gestión de (28), la Política de Discapacidad entregó, en abril, 138

mejorar las condiciones

de vida con una variedad

de dispositivos esenciales

que contribuyen a mejorar la

movilidad de las personas con

discapacidad y requieren de

Dispositivos y Tecnologías de Apoyo a las personas con discapacidad de escasos recursos económicos en el departamento de Chuquisaca.

La entrega, se efectuó en el coliseo del Psicopedagógico de Sucre, consiste en sillas de baño (2), muletas axilares para adultos (3), 046 sillas de ruedas neurológicas pediátricas saldos y o

(2), sillas de ruedas estándar pediátrica

DISPOSITIVOS Y
TECNOLOGÍAS
DE APOYO
PARA LAS
PERSONAS CON
DISCAPACIDAD

(2), sillas de ruedas neurológicas para adultos (2), sillas de ruedas estándar para adultos (3), bastones canadienses (2), cojín de aire (2), colchón antiescaras (28), cojín de gel (27) y cojín de goma espuma (65).

Cada uno de los equipos e insumos se distribuyen en cumplimiento del Decreto Supremo N° 3554 y el Reglamento Específico de Transferencias Público-Privadas de Dispositivos y Tecnologías de Apoyo, aprobado mediante Resolución Ministerial N° 6, provenientes de donaciones,

0466, provenientes de donaciones, saldos y compras realizadas en gestiones anteriores.

14

# 16,3 MILLONES DE SERVICIOS GRATUITOS



I Sistema Único de Salud (SUS) es la manera en que el Estado Plurinacional garantiza el acceso universal, equitativo, oportuno y gratuito a la atención integral en salud de la población boliviana.

Es por eso que los chuquisaqueños confiaron en esta propuesta estatal llegando a más de 450 mil adscripciones.

Desde el 2021 a la fecha, el SUS realizó más de 16,3 millones de servicios de manera gratuita, entre consultas externas, cirugías, medicamentos, estudios y laboratorios para los chuquisaqueños.

En el mismo periodo se transfirió a los hospitales de tercer nivel: Sor Teresa Huarte Tama, Santa Bárbara, Instituto Chuquisaqueño de Oncología, Instituto de







Gastroenterología, Instituto Ginecoobstétrico Neonatal Dr. Sánchez Porcel, Instituto Psicopedagógico San Juan de Dios, Instituto Psiquiátrico Nacional Gregorio Pacheco y al Hospital de Tercer Nivel de Chuquisaca (Lajastambo) un monto superior a Bs 188,4 millones.

Dentro de la cobertura del SUS, desde la gestión 2021 a la fecha, se atendió gratuitamente a 56 pacientes que fueron beneficiados con radioterapia en el Instituto Chuquisagueño de Oncología;

actualmente 224 pacientes se benefician del tratamiento de hemodiálisis, todo esto de manera gratuita.

### CÓMO INSCRIBIRSE AL SUS

La persona
debe acudir al
establecimiento de
salud más cercano
a su domicilio y
presentar su carnet
de identidad vigente,
al igual que la factura
de luz o agua, así
inscribirse al Sistema
Único de Salud.

En el establecimiento de salud se habilitará un punto de registro de beneficiaros del SUS.

### Si los datos son

correctos el personal de salud procederá a llenar el Formulario de Registro Único de las personas al SUS.

Una vez realizado el registro, el beneficiario podrá acceder a la atención médica gratuita.

16

# **CHUQUISACA SE** PREPARA PARA COMBATIR LA

on 65.500 dosis de la vacuna contra la infuenza, Chuquisaca está lista para combatir la influenza. El Gobierno central apresuró la llegada de 1.169.710 dosis de inmunizantes. Y en abril las vacunas empezaron a ser distribuidas.

El Programa Ampliado de Inmunización del Ministerio de Salud y Deportes trasladó los inmunizantes correspondientes y entregó a los SEDES de Oruro (56.040 dosis), Cochabamba (210.280 dosis), Potosí (88.980 dosis), Santa Cruz (318.770 dosis), Tarija (59.590 dosis), Chuquisaca (65.500 dosis), La Paz (312.370 dosis), Beni (44.020 dosis) y Pando (14.160 dosis).

En una primera fase, en total se entregaron 1.151.600 dosis contra la influenza, de las cuales, 756.000 son para adultos v 395.600 pediátricos, en algunas ciudades la vacunación se inició de forma inmediata en los establecimientos de salud del área urbana y rural, todo de forma gratuita iniciando con los grupos de riesgo.



### **GRUPOS DE RIESGO**

| Grupos prioritarios de vacunación         | Cantidad<br>de dosis |
|---|----------------------|
| Niñas y niños de 6 a 11<br>meses de edad  | Dos dosis            |
| Niñas y niños de 12 a<br>23 meses de edad | Una dosis            |
| Personal de salud                         | Una dosis            |
| Mayores de 60 años                        | Una dosis            |
| Personas con enfermedades de base         | Una dosis            |
| Embarazadas                               | Una dosis            |











